
C072013年9月13日 星期五

编辑：彭传刚 美编：晓莉 组版：秦川

今日济南

精读

个体差异影响教学进度？因材施教会否产生新的不公？

““分分层层教教学学””别别成成变变相相快快慢慢班班
393分那孩子在省实验跟得上班吗？分低的孩子去了好学校，教学咋分层啊？分层是不是就是好孩子去了实验班……12日，济南市各高中

陆续开始了新学期的课程，而高中“分层教学”模式引发了不少家长的热议和猜测。记者了解到，省实验中学、山师附附中等高中新高一尚未尝
试“分层教学”，而济钢高中则启动主题实验单元的分层尝试。

“学校里分重点班了么？”、
“开学以后老师教课，分快慢了
么？”新学期开学初，许多家长都
向孩子询问相似的问题。由于今
年中考招生新政打乱了原有成
绩“分层”的生源，指标生招生分
数线公布前夜，全市高中校长曾
齐集济南市教育局，教育局要求
各高中针对可能出现的学生差
异做好准备，进行“分层教学”。
开学后，家长已开始热议和猜
测，各高中如何实现对“好学生”
和“差学生”实施“分层教学”。

记者从山师附中了解到，校
本部和幸福柳分校的高一新生
均是统一开始新学期的各门课
程，唯一涉及选课的校本课程尚
未开始。在省实验中学三个校
区，56个教学班高一新学期课程
也没有出现家长猜测以难易程
度划分的“A课程”、“B课程”。

“我们现在还没有开始‘分
层教学’，现在就开始效果不
好。”山师附中高一级部主任兼
政教处主任刘明晖对记者说，学

期前半段不会采用走班制，在后
期的选修课中可能会采用走班
制，但与“分层教学”还不同。

省实验中学校长助理钟红
军告诉记者，新高一课程全部以
基础知识为重点同步开始，确有

“分层教学”计划，但仅限于部分
课程，目前没有具体方案。

不过，在“分层教学”之前，
济钢高中、山师附中则悄然进行
了生源分层。在济钢高中新高
一，根据学生的入学考试成绩，
12个教学班分成了两个“主体实
验单元”。而山师附中通过入学
成绩在两个校区进行了一定的
生源分层，“比如，幸福柳高中孩
子的英语成绩可能比市区的孩
子差一点，所以在生源上已经进
行了划分，教学计划上会有差
别。”而省实验中学则并没有根
据成绩划分校区和班级，“学生
去哪个校区主要根据家校距离，
班主任选配是通过抓阄决定
的。”省实验中学校长王品木对
记者说。

有高中尝试“分层教学”

在实行了生源分层的济钢
高中，“分层教学”也率先开始了
尝试。在新高一，两个“主体实验
单元”，6个班为一个单元，上课
进度、难易程度均有区别。在教
师授课上，一道题目同样设置了
不同难易程度的问题，供不同学
生掌握。

那么，“分层教学”是不是就
是划分快慢班？对此，教师和教
育专家表达了不同的观点。省实
验中学校长助理钟红军认为，

“按教学难易程度分层，实际就
是把新生分成三六九等，和分快
慢班无异。”山师附中一位老师
也赞同这个观点。

但他表示，如果选课制度施
行，即使教学进度慢的班级配了
特级教师，一些孩子也会因为

“面子”而进快班。而把教学分层

变相分成了快慢班，这不仅违背
教学规律，同时与教育部严禁学
校设立实验班的禁令也相互抵
触。

中国教育科学研究院研究员
储朝晖则认为，“分层教学”的初
衷原本是让不同兴趣爱好的学生
选择适合自己的课程，实现因材
施教。“真正的分层教学是，学生
选难度‘C’的课程，高考也考难度

‘C’的试卷，如果是这样，学生选
课都会往‘C’课程挤了，这就说
明，现在我们探讨的‘分层教学’
受到高考的影响太深。”

他认为，在目前高考指挥棒
没有改变，高中选课制度不够规
范的情况下，分层教学很可能最
终沦为“快慢班”。这对于学习能
力有差异的孩子，实际是一种教
育资源分配上的校内不公。

“分层教学”=快慢班？

然而，正因高考指挥棒没有发生根
本改变，今年济南各高中新兴的“分层教
学”引发了家长们的担忧。入学成绩一般
的家长担心，如果“分层教学”，孩子会越
分越差。而入学成绩不错的学生家长则
急于“分层”，担心每个班级有了成绩悬
殊的学生，老师会因为照顾“差生”而拖
了全班的后腿。

对此，一些教育人士认为，不少
家长过重看待课程设置对学生的影
响，“分层教学”有利于因材施教，但
不等于提高学生成绩完全通过“分层
教学”来实现。

由于今年中考新政，省实验中学指
标生中有一名“393”分的考生格外引人
关注，省实验中学也成为今年招生中新
生成绩差异最大的一个高中。对于家长
对“分层教学”的疑虑和担心，校长助理
钟红军说，以前体育特长生的分数线是
180分，分数比393分还低，但并未影响
体育生成为成绩合格的毕业生。

钟红军说，开学前，针对不同教
育背景的孩子，学校一方面让他们做
好开学前的准备，一方面也做好心理
辅导。上课时偏向基础知识，不让一

些孩子被“难题”吓住。如果有孩子确
实跟不上，可以私下跟“导师”交流。

“我们每一个老师都是导师，学生
可以选我当他们的导师，我给他们辅导
功课。”钟红军说，以高中的学业水平考
试为目标，学校要求即使180分进来的
体育生，也要通过学业水平考试，成绩
合格，这在教学课程外给老师们下了指
标，不同背景的孩子可以根据自己的情
况向导师们二次学习。而这种教学方法
比“分层教学”灵活得多。

在“分层教学”上，钟红军不赞同
以难易程度让学生选课。“新生在学
习上遇到的问题，班主任和导师解
决，‘分层教学’主要是满足不同学生
对专业的偏好。”

储朝晖则认为，不应把学生成绩
和“分层教学”过度联系在一起，“分
层教学”作为素质教育的一种培养模
式，在应试教育中也不是提高学生成
绩的最佳方法。学生的成绩与自身、
学校、老师和家长都有关系。“如果既
要成绩，还想分层，那就与分快慢班
没有区别了，高中在这个问题上应该
慎重。”储朝晖表示。

教育人士对“分层教学”持不同观点

本报记者 张榕博

▲8月30日，
省实验中学新生
报到的日子，家长
们聚集在校门外
等孩子。记者了解
到，省实验中学将
对今年新生试行

“分层教学”。
（资料片）

本报记者
邱志强 摄
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